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Уважаемые читатели!
Подписка на «ЯЖ» на 1 полуго-

дие 2018 г. продолжается. 
Её можно оформить в нашей ре-

дакции со скидкой (для жителей 
города) или на «По-
чте России» (по их 
тарифу). 

Хотите быть в 
курсе событий, 
происходящих в 
городе и районе? 
Оставайтесь с на-
ми!Подписной 

индекс 54357

За последнюю неделю в городе и районе
 это уже четвёртый случай возгорания сухой травы

поздравление

будь  в  курсе

актуально

В этот день в 1827 году 
русский флот и его союзники 
разгромили турецкий флот 

в Наваринском 
морском сражении

20
октября

У вас есть новость? Вы знаете человека, 
достойного стать героем публикации? Тог-
да звоните журналистам «ЯЖ»! Дежурный 
по номеру - Павел Калистратович БЕ-
ЛОГЛАЗОВ, тел. 3-23-58, с 8-00 до 12-00

уважаемые земляки, труженики аг-
ропромышленного комплекса! прими-
те искренние поздравления с оконча-
нием уборочной страды!

в этот полевой сезон погода не ба-
ловала всех нас теплом, но подарила 
сравнительно сухую осень. аграрии в 
полной мере воспользовались предо-
ставленной возможностью и собрали 
хороший урожай зерновых. 

валовой сбор зерна практически до-
стиг одного миллиона семисот тысяч 
тонн, что выше уровня предыдуще-
го года на триста тысяч. урожайность 
зерновых и зернобобовых культур в це-
лом по области составила 25 центне-
ров с гектара. Это самый высокий по-
казатель на территории урала, сиби-
ри и дальнего востока.

в последние годы увеличилась об-
щая потребность региона в зерне. 
появились новые животноводческие 
предприятия: введены в эксплуата-
цию свиноводческий комплекс в ниж-
нетавдинском районе, крупная птице-
фабрика по выращиванию индейки в 
Юргинском районе, действует завод 
по глубокой переработке пшеницы - 
в ишимском. но даже с учетом но-
вых условий  собранный урожай пол-
ностью обеспечивает возросшие по-
требности. 

каравай 2017 года - большая победа 
каждого из вас! ваш труд заслужива-
ет глубокого уважения, огромной бла-
годарности и почета. каждый день вы 
вносите свой вклад в решение страте-
гической задачи - обеспечение продо-
вольственной безопасности нашей об-
ласти и россии.

спасибо за преданность делу и ис-
креннюю любовь к тюменской земле! 
Желаю всем вам крепкого здоровья, 
благополучия, новых достижений и 
уверенности в завтрашнем дне! 

Владимир ЯкУшЕВ,
губернатор Тюменской области 

Светлана НЕЧАЕВА
/фото Евгения Дашунина/

Клубы густого серого дыма, кото-
рые поднимались от острога, наблю-
дали во вторник после обеда многие 
ялуторовчане. 

В считанные минуты на смотровой пло-
щадке возле деревянных строений со-
брались десятки людей, обеспокоенных, 
что с культурно-туристическим объектом 
опять случилось ЧП. Через несколько ми-
нут прибыл пожарный расчёт. 

По сообщению сотрудников 24 ОФПС, 
между автомобильной и железной доро-
гами загорелась сухая трава. Площадь по-
жара – два гектара. 

За последние  несколько дней жители 
города и района несколько раз наблюдали 
дым то в одном, то в другом месте. Сло-
жившаяся пожароопасная ситуация стала 
поводом для заседания районной комис-
сии по чрезвычайным ситуациям, возгла-
вил которую заместитель главы муници-
палитета Андрей Андреев.  

Начальник отдела ГО и ЧС Сергей 
Пьянков доложил, что с 12 октября в сель-
ских поселениях произошло три случая 
возгорания сухой травы. Полыхало в Па-
мятном, ближе к Заводоуковскому району. 
Очаги обнаружены и на берегу реки Исеть 
возле Сосновки, а также в Петелинском 
сельском поселении на границах с Кара-
башским, Старокавдыкским поселениями 

и Тюменским районом. Сотрудники авиа-
базы и МЧС с добровольными пожарны-
ми ликвидировали возгорания. Причины 
пожаров устанавливаются.  

Однако на последней «термоточке», на 
территории Петелинского сельского по-
селения, было снова обнаружено тление 
и задымление в труднодоступной заболо-
ченной местности. Чтобы не допустить 
распространения огня, участники сове-
щания единогласно решили, что нужно 
срочно опахать территорию. Вся необхо-
димая техника для этого готова. 

Сельским главам поручено держать си-
туацию на местах под контролем, сейчас 
они проводят информационно-разъясни-
тельную работу с населением.

Дым валит - трава горит

112
При пожаре 

звонить

или на бесплатную 
прямую линию 
лесной охраны

8-800-100-19-70
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«прЯМаЯ  линиЯ»

Анатолий МЯСНИКОВ

Уже традиционно в течение часа, от-
веденного на «прямую линию», заме-
ститель главы города Фёдор Аграфе-
нин отвечал на вопросы ялуторовчан.

Так, жительница дома по Карла Либк-
нехта, 22 возмущена состоянием детской 
игровой площадки и дороги за многоквар-
тирником. Как ответил Фёдор Геннадье-
вич, заказан проект на ремонт дорожно-
го полотна из плит, со временем появится 
новый асфальт. А что касается пришед-
ших в негодность отмостков, о которых 
сообщила заявительница, то здесь давно 
нужно было обратиться с письменным 

заявлением в управляющую компанию.
- Когда появятся дороги к земельным 

участкам, предоставленным под индиви-
дуальное жилищное строительство мно-
годетным семьям? – поинтересовалась 
молодая женщина. 

По словам Фёдора Аграфенина, все до-
роги в пределах Чайкиной-Комсомоль-
ской-Анисимовской проектируются. Но 
их обустройством займутся, только ког-
да начнут строиться именно многодет-
ные семьи. Пока же, как показала жизнь, 
полученные ими земельные участки вы-
ставлены на продажу.

Пожилая ялуторовчанка посетовала, 
что невозможно зайти на второй этаж 

торгово-офисного здания по Новикова, 
75: там разбиты полы, торчит арматура, 
того и гляди ноги переломаешь. По ее 
словам, она обращалась к предпринима-
телям, но те объяснили, что они просто 
арендаторы. Ничего не дал и поход в Рос-                                                            
потребнадзор. 

Фёдор Аграфенин пояснил, что вопрос 
всё же к собственнику здания. «Но мы на-
правим информацию соответствующим 
службам администрации города для при-
нятия мер в отношении него», - сказал он.

Позвонившая с улицы Хохловской жен-
щина поинтересовалась, когда на дороге 
появится асфальт. 

Как ученикам перейти дорогу

Если сегодня с 11-30 до 12-30 вы 
услышали звук сирен, не паникуйте 
– это всего лишь техническая про-
верка системы централизованно-
го оповещения населения региона.

Об этом предупреждает главное 
управление МЧС России по Тюмен-
ской области.

Услышав сигнал, который считает-
ся - «Внимание всем!», каждый граж-
данин обязан прослушать по каналам 
телевидения: «Россия 1», «Россия 24» 
и по радио «Маяк», «Радио России», 
«Вести ФМ» информацию главно-
го управления МЧС России. В эфире 
дикторы рассказывают о произошед-
шем и дают рекомендации по даль-
нейшим действиям.

Звук сирен - 
проверка систем!

Евгений ДАШУНИН

21 октября, с 10-00 до 15-00, приглашаем го-
рожан и гостей города и района на ярмарку «Зо-
лотая осень». Место проведения: г. Ялуторовск, 
Сретенская площадь.

Администрация города
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памятные  встречи

реплика

Ветераны сельхозпроизводства за круглым столом

Клару Козлову на встрече 
поздравили с 80-летием

В вер- 
тикальном 
срезе, 
как 
минимум, 
три 
культурных 
слоя

Анатолий МЯСНИКОВ
/фото автора/

Как-то органично в череду 
осенних мероприятий - Дня 
пожилых людей и профессио-
нального праздника работни-
ков сельского хозяйства, впи-
салась и встреча членов клу-
ба «Верность». 

Ветераны животноводства, 
руководители хозяйств, быв-
шие и действующие, а также 
знатный механизатор, Герой 
Социалистического труда Лео-
нид Сенников собрались в Хох-
ловском Доме культуры.

- С глубоким уважением от-
ношусь к вам, труженики села, 
- поприветствовал собравших-
ся глава Ялуторовского района 
Андрей Гильгенберг. - Те тра-
диции, что существуют на ялу-
торовской земле, ценны и ни-
какое время не может их раз-
рушить. Сельское хозяйство в 
нашем муниципалитете остает-
ся той отраслью, которая живет 
и развивается. Об этом говорит 
сводка с нынешней уборочной: 
Ялуторовский район на треть-
ем месте в области по урожай-
ности, уступая только Заводо-
уковскому округу и Упорово. 
По словам Андрея Соломоно-
вича, сегодня в сельском хозяй-
стве трудится новое поколение 
животноводов и полеводов, ко-
торые являются продолжате-
лями ветеранов, их производ-
ственных успехов и традиций. 
А то, что клуб «Верность» су-
ществует столько лет – доро-
гого стоит.

Он искренне поблагодарил 
бывших ратных тружеников и 
пожелал им здоровья.

Идейный вдохновитель клу-

ба, ветеран сельскохозяйствен-
ного производства Пётр Ялу-
нин напомнил, что в 1984-м, 
когда создавался клуб трёхты-
сячниц «Надежда», только трое 
операторов машинного доения 
могли похвалиться таким ре-
зультатом. Но за два-три года 
во всех хозяйствах продуктив-
ность заметно возросла, дояр-
ки стали выдавать по 3,5 тыся-
чи килограммов молока. Это 
был лучший результат в обла-
сти. Объединение вскоре пере-
именовали в клуб четырехты-
сячниц. Кстати, примеру ялу-
торовчан последовали и другие 
районы, но только «Верность» 
продолжает жить.

Сегодня, по словам дирек-
тора ОАО «Приозерное» Евге-
ния Шарашина, его хозяйство 
выходит на 7,5 тысячи литров 
молока - и это не предел. Руко-
водитель передового хозяйства 
видит положительный резуль-
тат в объединении усилий всех 
служб, в разумной организации 
производства. В этом хозяйстве 
уже два года действует пяти-                                          
дневная рабочая неделя. Работ-
никам коллектива предоставля-
ются по скользящему графику 
отпуска, оплачиваются тури-
стические путевки и зубопро-
тезирование. А с теми, кто мо-
жет прийти работать в сельское 
хозяйство, начинают проф-                                                             
ориентацию с детского сада, 
со школы.

Ветеранам сельскохозяй-
ственного производства также 
высказали теплые слова пред-
седатель думы Ялуторовско-
го района Григорий Моторин, 
председатель совета ветеранов 
Надежда Ралка, директор быв-
шей зверофермы Александр 

Валиуллин, основатель акцио-
нерного общества «Зауралье» 
Станислав Шкуро.

О том, какой непростой труд 
в прошлые годы был у доя-
рок, рассказала Клара Козло-
ва, отдавшая любимой работе 
на Бердюгинской ферме более 
двадцати лет из более чем со-
рокалетнего стажа в сельском 
хозяйстве.

Вспомнили на встрече и тех 
руководителей хозяйств, кто 
ушел из жизни, но оставил за-
метный след на ялуторовской 
земле.

Глава муниципалитета Ан-
дрей Гильгенберг выполнил и 
приятную миссию, вручив ше-
сти ветеранам роскошные буке-
ты цветов и памятные подарки 
по случаю юбилеев.

Творческие коллективы райо-
на подарили участникам встре-
чи прекрасные концертные но-
мера.

Хранители верности
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«прямая  линия»

- Пока асфальтирование Хох-
ловской не планируется, там 
есть щебеночное покрытие, 
проверим состояние дороги 
и если есть необходимость, 
на будущий год произведем 
ремонт, - ответил Фёдор Ген-
надьевич.

А житель с улицы Вокзаль-
ной попросил спилить стоя-
щий перед домом огромный 
ясень. По его словам, дерево 
затеняет квартиру, а ветки мо-
гут обрушиться при резких по-
рывах ветра. Заодно он попро-

сил убрать и стоящую рядом 
с домом трансформаторную 
подстанцию. «Вопрос с ясе-
нем можно считать закрытым, 
- ответил Фёдор Аграфенин, - а 
подстанция принадлежит част-
ной сетевой организации, и во-
прос с ее перемещением до-
статочно сложен. Отдел архи-
тектуры и градостроительства 
проверит соблюдение нормати-
вов и даст ответ».

Обеспокоен безопасностью 
учащихся школы имени Дека-
бристов гражданин с улицы Ен-
тальцева. По его словам, дет-
вора переходит дорогу, где не 

обозначен пешеходный пере-
ход, отсутствует «зебра», не го-
рят фонари. Но, как заметил за-
меститель главы города, безо-
пасный вход в школу обустро-
ен с улицы Советской, как го-
ворится, с парадной стороны. 
Здесь есть знаки, разметка до-
роги, светофоры, автостоянка. 
В то время как со стороны ули-
цы Ентальцева - технический 
въезд на территорию учебно-
го заведения. Тем не менее Фё-
дор Аграфенин пообещал, что 
специалисты выедут на место, 
разберутся в ситуации.

Как ученикам перейти дорогу

(Соб. инф.)

Сразу несколько читателей 
«ЯЖ» выразили недоумение 
по случаю начавшегося стро-
ительства еще одного  дома у 
северного подножия Сретен-
ского собора. 

Побывав на месте, журнали-
сты нашей газеты увидели до-
статочно красноречивую кар-
тину: мощная землеройная тех-
ника, готовя площадку под фун-    
дамент, обнажила многовековой 
культурный слой, сложившийся 
здесь, наверное, со времен Кучу-
ма, когда мыс, на котором сегод-
ня стоят храм и острог, омывали 
воды Тобола. 

В вертикальном срезе видны 
следы нескольких исторических 
эпох. В толщу земли уходят от-
верстия, выложенные из кирпи-
ча, похожие на подземные ходы, 
но взрослый человек в них явно 
не протиснется. Отчетливо вы-
деляются остатки старого фун-
дамента на известковом раство-
ре, перемешанные с землей. 

Попадаются почерневшие от 
времени деревянные конструк-
ции, обломки кирпичей дорево-
люционной и советской выдел-
ки, и, простите, обычные чело-
веческие косточки. А в отвалах 
вынутой экскаватором земли да-
же можно найти сохранившие-
ся черепа. 

Встретившись с хозяином 
земельного участка и наведя 
справки в архитектуре, мы выяс-
нили, что это не самовольный за-
хват - разрешительные докумен-                                                                
ты в порядке, проведено межева-
ние. К слову сказать - это не пер-
вый владелец участка. Земля за 
оградой собора давно находит-
ся в частной собственности. Но 
ведь есть еще здравый смысл! 
Вспомним опыт застройки пер-
вых городов в Сибири. Тогда су-
ществовало неписаное правило 
- храм должен быть градостро-
ительной доминантой, занимать 
самое видное место в городском 
пространстве. Рядом с ним не 

разрешалось что-то строить. По-
чему же теперь табу нарушается, 
а некоторые так и жмутся к хра-
мам?! Неужели считают, что ря-
дом со святым, намоленным ме-
стом станут нравственно чище и 
благороднее?

Есть еще одно правило, кото-
рое не соблюдается в нашем го-
роде, хотя его жители никогда не 
забывают вещать об историче-
ской исключительности, а имен-
но: трудно припомнить случай, 
чтобы до начала строительства 
в исторических кварталах Ялу-
торовска исследовался культур-
ный слой. Почему это святое де-
ло мы отдаем на откуп «черным 
копателям»?!

Нельзя забывать также о тех-
нической укрепленности такого 
массивного, многотонного со-                                                             
оружения, каким является Сре-
тенский собор. Насколько оправ-
данно проводить рядом с его сте-
нами земляные работы? Вспом-
ним судьбу первого историче-
ского храма, который стал раз-
рушаться в начале двадцатого 
века из-за недостаточно надеж-
ного фундамента и каких-то осо-
бенностей грунта, на котором 
был возведен. Зайдите в сегод-
няшний собор и вы увидите про-
дольные трещины, рассекающие 
пол на первом и втором ярусах. 

Нам кажется, что следует со-
здать  независимую комиссию с 
участием специалистов по охра-
не культурного наследия, чтобы 
дать компетентные ответы на во-
просы общественности.

Как стало известно редакции, 
на днях заведующий сектором 
археологии Института проблем 
освоения Севера СО РАН Алек-
сандр Ткачев осмотрел застра-
иваемый участок вблизи Сре-
тенского собора в присутствии 
представителей музейного ком-
плекса и городского комитета 
по культуре и туризму. По его 
предварительной оценке, это 
старинные захоронения и, как 
минимум, три культурных слоя 
с XVII века. 

И что они 
жмутся к собору?!
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В день 90-летнего юбилея Алия Бакиева
надела праздничный национальный наряд

Светлана НЕЧАЕВА

Сразу две долгожительницы 
Ялуторовского района отмети-
ли на прошлой неделе 90-лет-
ние юбилеи.                    

Первая - труженица тыла Алия 
Бакиева из Асланы. Именинни-
цу приехали поздравить началь-
ник межрайонного управления 
социальной защиты населения 
Евгения Лебедева,  председа-
тель местного совета ветеранов 
Зайтуна Мирхалилова. Вместе 
с подарками они передали юби-
лярше персональное поздравле-
ние от президента Владимира 
Путина. Вокалисты центра та-
тарской культуры устроили для 
Алии небольшой импровизиро-
ванный концерт.

За плечами бабушки - много 
радостных событий и непро-
стых ситуаций. Она благодарит 
судьбу, что на её жизненном пу-
ти встречались хорошие люди, 
что сумела поднять на ноги де-
тей, была достойной опорой для 
родственников. И сейчас у неё 
на сердце радость и умиротво-
рение. Старшая сноха Фаузия 
говорит о юбилярше как о че-
ловеке  бескорыстном, с мягкой 
душой. Племянник Ильяс рас-
сказал, как Алия перед уходом 
на работу заботливыми руками 
ставила в печь чугунок, а потом 
ребятня с аппетитом уплетала 
вкуснейшую кашу. А самая близ-
кая подруга - девяностотрёхлет-
няя Галия Халитова с улыбкой 
вспомнила случай, когда они до 
смерти перепугались собак, ко-
торых приняли за волков. Тогда 
девчонки крепко-крепко обня-
лись и решили умереть вместе. 

Алия одна воспитала сына и 
дочь, помогла вырастить пяте-
рых внуков, дождалась восьме-
рых правнуков. Непростой бы-
ла её жизнь. Отец Абдрахман од-
ним из первых ушёл защищать 
Родину от фашистов, а уже в ок-

тябре 41-го героически погиб. 
Дома на попечении жены Хам-
дии осталось четверо детей, са-
мой старшей была Алия. В су-
ровые военные годы она тру-
дилась наравне со взрослыми. 
Окончила восемь классов, даль-
ше учиться не смогла из-за бо-
лезни. Уже в мирные годы тру-
дилась на лесозаготовках в Ниж-
ней Каменке, Лебедёвке, Заво-
допетровском, была разнорабо-
чей в колхозе имени Будённо-
го. С 1957 года и до самой пен-
сии работала телятницей в кол-
хозе имени Кирова. За добросо-
вестный труд награждена орде-
ном Трудовой славы III степени, 
медалями «Ветеран труда», «За 
освоение целинных земель», «За 
доблестный труд в Великой Оте-

чественной войне 1941-1945 го-
дов» и другими. 

Тёплые слова поздравления и 
пожелания крепкого здоровья в 
этот день прозвучали и в адрес 
участницы трудового фронта из 
Красного Яра Саимы Тачутдино-
вой. Она вырастила восемь детей. 
Главное её богатство - 15 внуков, 
14 правнуков и три праправнука.

Саима всю жизнь трудилась в 
родном колхозе дояркой. Заслу-
жила звание «Ветеран труда».   

В юбилейный день дочери Су-
фия и Камиля накрыли стол с на-
циональными блюдами и выпеч-
кой. Представители администра-
ции района и соцзащиты вручи-
ли долгожительнице подарки, 
самодеятельные артисты испол-
нили песни.

Отважно защищала  честь 
малой родины на спортивной 
арене региона – первенстве 
Тюменской области по армре-
стлингу в минувшую субботу 
сборная района. 

На турнире в Тюмени на-
ша команда, в составе кото-
рой - юниоры,  а также опыт-
ные спортсмены, стала бес-
спорным лидером среди семи 
сборных. 

Не оставили шансов на побе-
ду своим конкурентам в состя-
заниях на силу рук Валерия 
Мышкина, Виолетта Тарака-
нова, Ирина Фатхиева, Юлия 
Латыпова, Александр Неча-

ев, Нурлан Тайбусинов, Алек-
сей Мельников и Иван Шемя-
кин. Серебряный результат по-
казали Ольга Мишарина, Иль-
нар Фатхиев, Вадим Вахме-
нин, Салават Фатхиев, Сергей 
Данильченко и Нурлан Тайбу-
синов. Третье призовое место 
в соревнованиях заняли Ксе-
ния Шмурина, Виктория Бер-
ген, Костан Тайбусинов, Вяче-
слав Мамонов, Ельжан Тлеуба-
ев, Валентин Арцер.

Абсолютным чемпионом 
среди юниоров стал Александр 
Нечаев. 

Так держать! Поздравляем!
Татьяна КУРЫНОВА

Светлана НЕЧАЕВА

Золотую медаль открыто-
го турнира по пауэрлифтин-
гу  в Тюмени завоевала Вале-
рия Шагова. 

В приседании со штангой 
на плечах она установила  но-
вый рекорд спортивной шко-
лы – 75 кг. В абсолютном зачё-
те девушка заняла второе ме-
сто, за что получила дополни-
тельную серебряную медаль.

В другой весовой категории  
чемпионкой стала Мария Ба-
тютенко. И она побила рекорд 
ялуторовской ДЮСШ, «взяв» 

в становой тяге 95 кг. В абсо-
лютных состязаниях у Марии 
- бронза.

Серебряная медаль и у Вик-
тории Долгих. В сумме трое-
борья она набрала 185 кг. От-
метим, что все девушки вы-
полнили нормативы спортив-
ных разрядов.

По итогам турнира в общеко-
мандном зачёте сборная Ялу-
торовской ДЮСШ заняла тре-
тье место. 

Все девчата - воспитанницы 
тренера-преподавателя Сергея 
Кондратенко.

Два юбилея - 
две судьбы

Сильные руки 
сборной района

Рекорды 
пауэрлифтингисток

Новый волейбольный сезон 
открылся в спорткомплексе 
«Атлант».

Участие в нём приняли де-
сять команд из Ялуторовска и 
Тюменского района. 

Лидерами среди женщин ста-
ли студентки и сотрудницы ме-
дицинского колледжа. Пальма 

первенства у мужчин - гостей 
из Боровского. Лучшими игро-
ками признаны Виктория Пере-
валова и Станислав Полухин.  
Призёры получили кубки и 
грамоты от организаторов - 
центра по спортивно-физкуль-
турной работе.

Волейбол: 
новый сезон открыт

Новости города и района 
на yalutorovsk.online 
и ялуторовск.онлайн

Ялуторовск знает
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